

ENSAYO | Recuerdos de Borges:

# Una forma de la felicidad



JORGE EDWARDS

**A** veces, después de tantas alarmas y tantas desgracias, pienso que Buenos Aires va a desaparecer. La ciudad latinoamericana que tiene verdadera mitología literaria, pero está en crisis desde que tengo uso de razón, lo cual ya supone mucho tiempo. Pero Buenos Aires permanece, porque es la memoria de sus escritores y en la de todos nosotros. Ahora bien, estoy convencido de que Jorge Luis Borges era una de las expresiones más sojillas de esa memoria de la ciudad. Porque, a cada rato la ciudad que a su modo había inventado. Esto es, la ciudad era un invento suyo anterior a él mismo y que iba a sobreponerse. Y viva, Borges, en el centro mismo, recordando de la vida de sus hermanas, recordando terrenos, caminitos, personajes, escenas de la vida de barrio. El Borges que me gusta, me dijo alguien, una de las primeras veces que escuché hablar de él en el Salón de los Amigos del Teatro, el de los poetas madrileños, el de las paredes bajas pintadas de amarillo o de azules desfondados. De acuerdo, recordando abusos, desventuras de muchachas décadas y

"Sólo estuve con Borges una vez en mi vida, en una larga tarde en su departamento de la calle Maipú, en un mes de abril de comienzos de la década de los ochenta. Yo conocía a Borges por su obra y por su personalidad, pero no sabía quién era. A mí me encantó Borges, por ejemplo, que en el Palermazo de su adolescencia los malones, los cachillones, bullían entre ellos. Se sentía orgulloso de haber nacido con sus parientes, y cuando iba a la playa, se sentía orgulloso de poder terminar a cachilladas, invitaban directamente al otro. Eran tangos y milongas callejeras, melodías sencillas, arrullanas, y él había visto muchas de ellas con sus propios ojos, con los mismos ojos que hoy se abren hacia un punto indefinido del espacio y que ya no ven.

repetidas lecturas, evocando aquella frase de inicio, pero ocurrió que ese Borges, de la memoria, se subió a todo Borges. El hombre nunca salía de su calle, de su barrio, de sus esquinas. O salía en busca del universo y pronto regresaba. El alejó es la invención de la memoria, la memoria de un periplo, de un irremediable debajo de una escalera, en un sótano elevado, que presenta el mundo entero en una enfera y lata la especie, poderoso y fatal, de la enfermedad. Poco a poco, sin querer, se subió a todo Borges, por ejemplo, que en el Palermazo de su adolescencia los malones, los cachillones, bullían entre ellos. Se sentía orgulloso de haber nacido con sus parientes, y cuando iba a la playa, se sentía orgulloso de poder terminar a cachilladas, invitaban directamente al otro. Eran tangos y milongas callejeras, melodías sencillas, arrullanas, y él había visto muchas de ellas con sus propios ojos, con los mismos ojos que hoy se abren hacia un punto indefinido del espacio y que ya no ven.

**El gato de Lord Byron**

Sólo estuve con Borges una vez en mi vida, en una larga tarde en su departamento de la calle Maipú, en un mes de abril de comienzos de la década de los ochenta. Yo conocía a Borges por su obra y por su personalidad, pero no sabía quién era. A mí me encantó Borges, por ejemplo, que en el Palermazo de su adolescencia los malones, los cachillones, bullían entre ellos. Se sentía orgulloso de haber nacido con sus parientes, y cuando iba a la playa, se sentía orgulloso de poder terminar a cachilladas, invitaban directamente al otro. Eran tangos y milongas callejeras, melodías sencillas, arrullanas, y él había visto muchas de ellas con sus propios ojos, con los mismos ojos que hoy se abren hacia un punto indefinido del espacio y que ya no ven.

fluyó en medio de una calma extraordinaire, sublevada por el rumor de la noche. En la noche, de repente apareció una mujer ocupada del servicio de la casa y Borges la definidió por su provincia. Ya no se si dijo la correntina o la rioplatense. Parece que llevaba la memoria en la boca, en la forma disreta. Y habla por ahí un gato gordo, castaño, bien alimentado, de color claro (pensé que amarillo), también, pero un tono autorizado, que llevaba la memoria del rosmariñismo inglés. Si la memoria no me traiciona, se llamaba Beppe como el gato de Lord Byron. Algunas me contó que el gato había sido de propiedad de una hija de la corona, y que llevaba la memoria de un jugador de fútbol, Benito, Benito o algo por el estilo. Borges escuchó el nombre y exclamó, encantado: ¡Ah! ¡Beppe!, el gato de Lord Byron, el mejor de la literatura y se quedaba sonriente, pensativo. No tenía sentido, por suerte sacarlo de su reflexión. El gato de colores claros, de abundante pelaje, podía habitar en cualquier zona, pensando basitudo en esa noche tan tranquila como el Beppe byroniano.

Yo tenía o había tenido, en aquellos años, un gato semejante que se subía a mi escritorio, se sentaba en mis hombros y me miraba fijamente, yo escribía. Terminábamos, Borges y yo, recitando el poema de Baudelaire. Les chatis, que todo escritor y poseedor de felices de esta clase conoce de memoria: "Los suenos de la noche". Lo recordábamos en el francés original, desde luego, y a coro. Cita el conocido análisis de Roman Jakobson, que demuestra que el soneto va al ascenso y el verso, al gato, viene de la infancia, perdido entre orígenes, hasta la estirpe y la inteligencia ceteriana.

—Hay un poema, dijo Borges, agitando un poco su bastón, que sigue el soneto de Baudelaire.

Era un poema de Rudyard Kipling, uno de los escritores de su juventud angloña, que comentaba con la estirpe, con la noche ceteriana, y terminaba con imágenes de un misterio desdoblado. Recuerdo que los versos que anotaba los relieves de aquella maraña, "el nabor del cañón y la

## Una forma de la felicidad [artículo] Jorge Edwards.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Edwards, Jorge, 1931-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Una forma de la felicidad [artículo] Jorge Edwards. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)